

EL SECTOR EXTERNO COSTARRICENSE EN 1996

Margarita Araya Salas
Economista

Los procesos de globalización y los cada vez mayores flujos de comercio mundiales, envuelven a las economías grandes y pequeñas, en un proceso de mayor apertura comercial y de redireccionamiento de sus políticas para la captación de nuevos mercados y de flujos de inversión extranjera en mayores proporciones.

Costa Rica, una economía pequeña y muy abierta, no ha sido la excepción en este proceso, así, el logro de metas claves en saldos macroeconómicos; expansión comercial; captar inversión y mejorar la competitividad internacional, son el eje central del esquema de desarrollo actual de nuestro país.

Bajo este contexto, y como un aporte al debate que ha generado el tema, se presentan las siguientes notas con miras a conocer y caracterizar en el corto plazo, la evolución del sector externo costarricense, tomando como eje central de estudio las principales cuentas de la Balanza de Pagos, en el año de 1996.

En un primer plano, se trata de entender el cada vez mayor desequilibrio externo, mas que proporcional al crecimiento económico, dentro de lo cual las exportaciones constituyen el principal motor de

la economía, y su evolución es reflejo de la calidad de inserción internacional que tiene el país.

En el cuadro No.1 se presentan los datos estadísticos de las exportaciones FOB de Costa Rica, para los años 1995, 1996, lo mismo que sus respectivas variaciones anuales en porcentajes.

La nueva forma de cálculo aumenta aproximadamente en \$500 mill tanto las exportaciones como las importaciones, debido a que anteriormente, sólo se tomaba en cuenta como exportación, el valor agregado de a los productos exportados por regímenes temporales y zonas francas, con el nuevo cálculo se incluye la totalidad de la producción de las empresas de admisión temporal y zonas francas.

Además, y pese al alarde y la costosa publicidad que se hizo al "dinamismo" de las exportaciones, la realidad es que el proceso exportador estuvo caracterizado por grandes fluctuaciones y una vez más, mostró las importantes debilidades estructurales aún sin superar.

CUADRO 1
COSTA RICA: EXPORTACIONES FOB 1/
en millones de dólares

MES	1995 2/	VARIACIONES% 3/	1996 2/	VARIACIONES% 3/
Enero	208,2	34,2	260,0	24,9
Febrero	237,7	32,1	230,7	10,0
Marzo	281,1	34,5	261,5	3,5
Abril	229,4	28,2	236,8	3,4
Mayo	269,5	30,2	267,6	2,5
Junio	237,1	28,8	230,0	1,6
Julio	222,7	27,9	242,5	2,6
Agosto	227,9	25,3	240,7	2,9
Setiembre	237,9	22,8	232,3	2,3
Octubre	247,7	22,6	248,4	2,1
Noviembre	250,1	23,1	270,8	2,7
Diciembre	194,3	21,7	224,9	3,6
Total	2.843,7		2.946,1	

1/ Las exportaciones incluyen el valor agregado de los regímenes de Zona Franca y Admisión Temporal.

2/ Cifras preliminares

3/ Variaciones mensuales en porcentajes.

Fuente: Dirección General de Estadística y Censos
y Banco Central de Costa Rica.

En el cuadro No. 2 se presenta los indicadores de la tasa de cobertura, es decir el cociente de las exportaciones entre las importaciones y expresa la medida en que los ingresos de la cuenta corriente financian los pagos de ese rubro.

De acuerdo con el cuadro, la tasa de cobertura creció fuertemente de 1994 a 1995, no obstante, los datos muestran que ese crecimiento que muestra desde

1992 se debilita en 1996 al caer en 1% lo que indica que hubo un debilitamiento de la balanza de divisas que va acorde con el creciente déficit de la Balanza Comercial e indica un mayor desahorro nacional.

Pese a que la reducción en cifras no es significativa, es importante tomar en cuenta que el porcentaje de cobertura sigue siendo relativamente bajo si queremos lograr las metas propuestas para 1997 en materia de exportaciones y balanza comercial.

CUADRO 2
COSTA RICA: TASA DE COBERTURA

AÑO	EXPORTACIONES FOB	IMPORTACIONES CIF	TASA DE COBERTURA
1994	2335.8	3025.1	77%
1995	2843.7	3252.8	87%
1996	2946.1	3437.6	86%

Fuente: Elaboración propia con base en datos del Banco Central de Costa Rica

En el cuadro No. 3 se muestran los productos componentes de las exportaciones. Es importante recordar que desde 1990 nuestras exportaciones se han caracterizado por un crecimiento del rubro de productos no tradicionales muy superior a las tradicionales, esto ha permitido una diversificación de nuestros productos en el comercio mundial a la vez que reduce la vulnerabilidad de la economía.

Los datos del cuadro #3 reflejan productos como los agropecuarios y del mar, los industriales y la maquila han alcanzado niveles casi tan altos como el

café y el banano que han sido los productos tradicionales de exportación mas importantes, específicamente en el caso de la industria y los agropecuarios logran en 1996 un crecimiento del 9.6% y 31.2% respectivamente, siendo los mayores aumentos mostrados en el período.

Todos los restantes productos de exportación presentan reducciones netas vía precios, en los casos de la carne y el café se dieron las disminuciones en precios mas importantes con respecto a 1995, con cifras de -9.1% y -22.1% respectivamente.

CUADRO 3
COSTA RICA: EXPORTACIONES FOB POR PRINCIPALES PRODUCTOS
Valor en millones y volumen en miles, precios en dólares

Producto	1995	1996	96/95 var%
Café	417.3	367.8	-11.9
Volumen, sacos 46kg	2793.4	3158.8	13.1
Precio por saco	149.4	116.4	-22.1
Banano	683.8	616	-9.9
Volumen, toneladas	2033.3	1930.6	-5.1
Precio por tonelada	336.3	316.1	-5.1
Carne			
Volumen en kilos	21158.2	21480	1.5
Precio por kilos	2.1	1.9	-9.1
Azúcar	46.1	44.9	-2.5
Volumen, sacos 46kg	3170.7	3315.2	4.6
Precio por saco	14.5	1708.6	-6.8
Otros productos	1510.8	1708.6	13.1
Agrop. y del mar	433.8	569.1	31.2
industriales	950.9	1042.7	9.6
maquila	126	96.8	-23.1
Sub total export	2701.6	2777.5	2.8
Valor agreg. Zonas Fran	142.1	168.4	18.5
Total de exportaciones	2843.7	2946	3.6

Fuente: Dirección General de Estadística y Censos
Banco Central de Costa Rica y CENPRO.

Sin omitir aspectos meramente coyunturales adversos que afectaron a nuestras exportaciones, como el pesimismo de los empresarios y la población en general, los desastres naturales (especialmente huracanes), el deterioro mayor de la infraestructura nacional y elevada estructura interna de costos, etc.

Además, estas fluctuaciones no parecen ser producto de una ciclicidad o estacionalidad de acuerdo con los datos para años anteriores, mas bien nos induce a pensar que el problema supera elementos coyunturales y trasciende a los elementos mas estructurales, entre ellos: el deterioro de la relación de los precios de intercambio, una estructura exportadora que sigue siendo vulnerable al vaivén del comercio mundial,

poco valor agregado de nuestras exportaciones y las distorsiones económicas internas aun no superadas. Por su parte las importaciones CIF, cuyas estadísticas se muestran en el cuadro No. 4, alcanzaron un valor de \$ 3.431.7 mill (sin incluir maquila ni Zonas Francas), presentan un nivel de crecimiento del 9.2% similar al que muestran desde 1993, la evolución de los rubros refleja un aumento de las importaciones de materias primas para industria y minería (\$1.650 mill) que constituye el 42% de las importaciones, mientras los bienes de consumo durables, los bienes de capital para transporte y los materiales de construcción presentan una disminución en sus niveles en relación a 1995. Los restantes rubros mantuvieron una participación similar a la del 95'.

el
CUADRO 4
COSTA RICA: IMPORTACIONES CIF

En millones de dólares

MES	1995 1/	VARIACION %	1996 1/	VARIACION %
Enero	300,9	27,1	297,1	-1,3
Febrero	264,7	18,6	277,1	1,5
Marzo	297,5	18,8	261,1	-3,2
Abril	222,2	14,8	262,1	1,1
Mayo	278,6	13,1	307,6	3,0
Junio	270,5	12,4	259,6	1,9
Julio	299,2	11,9	297,0	1,5
Agosto	276,9	10,4	268,2	0,9
Setiembre	258,3	9,5	302,5	2,6
Octubre	259,0	9,5	311,8	4,3
Noviembre	270,0	7,7	311,8	5,3
Diciembre	254,9	7,5	281,7	5,7
TOTAL	3.252,8		3.437,6	

1/ Cifras preliminares

Fuente: Dirección General de Estadística y Censos
y Banco Central de Costa Rica.

Se identifican dos motores principales de las Importaciones: en primer lugar, el proceso de desgravación arancelaria como parte de la apertura comercial y la globalización, procesos que se aceleran en 1997 y los años siguientes; con la puesta en vigencia en 1996 del Nuevo Orden Económico Mundial, que reduce las tarifas comerciales en el mundo (se reducen paulatinamente los tributos y la meta es que para 1999 las materias primas y los bienes de capital no pagaran aranceles y los bienes terminados cancelaran un 15%). En segundo lugar el

alto componente importado de las exportaciones y en general de la producción nacional. En el caso específico de las Zonas Francas sólo el 6.9% de las materia prima es local.

Bajo este escenario el resultado sigue siendo un saldo deficitario creciente en la Balanza Comercial y consecuentemente en la Balanza de Pagos en Costa Rica, si vemos el cuadro No. 5 se muestra que para 1996 este saldo creció mas aceleradamente al pasar de \$689.1 mill en 1995 a \$762.9 mill en 1996. Por otra parte,

la importancia económica que ha cobrado el turismo compensa en buena medida el saldo deficitario de la cuenta corriente.

Es importante considerar el hecho de que pese a que los ingresos por turismo fueron mayores en 1996, con relación a los años anteriores, el número de turistas que ingresaron al país fue menor que en el 95, la principal causa de ese hecho se debe a que destino turísticos alternos a Costa Rica, como Cuba, Guatemala, República Dominicana y Canadá, tienen precios mas atractivos (desde \$200 hasta \$600 mas bajos) que los que se cobran en nuestro país, especialmente se trata de turistas provenientes de Europa.

Estos costos se han incrementado debido a los gravámenes sobre hospedaje hotelero, servicios de restaurante y el uso de aeropuerto. Otros elementos que nos han colocado en desventaja son producto de la mala infraestructura nacional, la inseguridad y los problemas de transporte público.

A partir de lo anterior, es primordial que el gobierno y el sector tomen medidas para promover y reactivar esta importante fuente de ingresos y así lograr la meta de un crecimiento de la demanda turística de un 10% para 1997.

Otro elemento importante a resaltar en el cuadro No. 5 es la reducción del capital privado neto casi en un 50% (\$503.5 mill en 1995, \$262.3 mill en 1996), provocando una disminución en proporción similar en el saldo de la Cuenta de Capital (\$315.0 mill en 1995, \$63.5 mill en 1997).

La razón del descenso de este rubro del capital pudo ser la caída de las tasas de interés por debajo de la internacional, lo cual desmotiva al capital privado de corto plazo, también llamado capital golondrina, y por otra parte pudo ser producto del retiro de gran cantidad de empresas, principalmente maquiladoras, que se desplazan en búsqueda de menores costos de producción.

CUADRO 5
COSTA RICA: BALANZA DE PAGOS^{1/}

En millones de dólares

	1995	1996
Balanza Comercial	-689.1	-762.9
Exportaciones	2570.1	2675.8
Importaciones	-3259.2	-3438.7
Turismo y otros servicios y Transferencias Unilaterales	586.3	620.9
SALDO CUENTA CORRIENTE	-102.8	-142
SALDO CUENTA DE CAPITAL	315	63.5
Capital Público, neto	-188.5	-198.8
Capital Privado, neto 2/	503.5	262.3
VARIACION RESERVAS MONETARIAS INTERNACIONALES NETAS (-aumento, +disminución)	-212.2	78.5

1/ Metodología Banco Central de Costa Rica

2/ Incluye errores y omisiones y capital no determinado

Fuente: Dirección General de Estadística y Censos
y Banco Central de Costa Rica.

Como se muestra en el anterior cuadro, las Reservas Monetarias Internacionales netas mostraron una enorme caída, al pasar de \$-212.2 mill en 1995 a \$78.5 mill en 1996, es decir, hubo una pérdida de RIN

cercana a los \$290.0 mill explicada básicamente por la salida de capital privado que venía compensando en buena parte el saldo deficitario de la Balanza Comercial.